

**Полоролевые различия коммуникативных реакций на ревность в
однополой и разнополой дружбе**

Шостак Л.А.

Белорусский государственный университет

Рассматриваются результаты эмпирического исследования половых и ролевых различий коммуникативных реакций на ревность в однополой и разнополой дружбе.

Цель работы – выявить половые и ролевые различия коммуникативных реакций на ревность в однополой и разнополой дружбе с позиции ревнующего и ревнуемого индивидов.

***Материал и методы.** В исследовании использовалась авторская методика «Коммуникативные реакции на ревность в дружеских отношениях» (И.А. Фурманов, Л.А. Шостак). Выборку составили 755 респондентов в возрасте от 18 до 22 лет. Для оценки статистической значимости различий между группами рассчитывались среднее, стандартное отклонение и t-критерий Стьюдента.*

***Результаты и их обсуждение.** Исследование показывает, что вне зависимости от пола и ролей в однополой и разнополой дружбе ведущими ревностными реакциями являются интегративная коммуникация и негативная аффективная экспрессия; субординационное положение занимают реакции компенсации/замещения, активного дистанцирования и избегания/отрицания. В однополой дружбе вне зависимости от ролей выявлены тождественные реакции на ревность у женщин (интегративная коммуникация, негативная аффективная экспрессия, активное дистанцирование, избегание/отрицание, компенсация/замещение) и мужчин (насильственное взаимодействие/угрозы, контакт с соперником). В разнополой дружбе у мужчин с позиции ревнуемого индивида установлена более высокая интенсивность проявления ревностных реакций, чем с позиции ревнующего индивида.*

***Заключение.** В однополой и разнополой дружбе ревность характеризуется определенными коммуникативными реакциями – эмоциональными, когнитивными и поведенческими. Представляется перспективным продолжение исследований в избранном направлении с учетом широкого круга детерминант, которые могут влиять на проявление дружеской ревности, например, стиль привязанности, коммуникативная дистанция, понимание, принятие и авторитетность партнера (близкого друга или подруги).*

***Ключевые слова:** дружеская ревность, коммуникативные реакции на ревность, однополая и разнополая дружба, ревнующий и ревнуемый индивиды, половые и ролевые различия.*

Gender and Role Differences of Communicative Responses to Jealousy in the Same-Sex and Opposite-Sex Friendship

Shostak L.A.

Belarusian State University

Findings of an empirical research of gender and role differences of communicative responses to jealousy in the same-sex and opposite-sex friendship are considered.

The purpose of the study is to reveal gender and role differences of communicative responses to jealousy from the position of a jealous individual and the object of his/her jealousy in the same-sex and opposite-sex friendship.

Material and methods. *The author's method "Communicative responses to jealousy in friendly relations", adapted and validated by I.A. Fourmanov and L.A. Shostak, was used in the research. The sample of the research includes 755 respondents aged between 18 and 22. To assess statistical significance of differences between groups the average, standard deviation and the Student's t-test were calculated.*

Findings and their discussion. *The research shows that an integrative communication and negative affective expression are the most frequently used responses in situations of friendly jealousy, regardless the gender; the responses of compensation/substitution, an active distancing and avoidance/negation take a subordinate position. In the same-sex friendship, similar reactions to jealousy of women (integrative communication, negative affective expression, active distancing, avoidance/negation, and compensation/substitution) and men (violent interaction/threats, rival contacts) are revealed, regardless of the role. In different-sex friendship, men have a higher intensity of manifestation of responses to jealousy from the position of the jealous individual.*

Conclusion. *In the same-sex and opposite-sex friendship jealousy is characterized by definite communicative responses as emotional, cognitive and behavioral. This is a promising continuation of the research in the chosen direction, taking into consideration a wide range of determinants, which can have an influence on the manifestation of friendly jealousy, for example, attachment style, communicative distance, understanding, acceptance and credibility of a close friend or girlfriend.*

Key words: *friendly jealousy, communicative responses to jealousy, same-sex and opposite-sex friendship, a jealous individual and the object of his/her jealousy, gender and role differences.*